

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 637. Teléfono 4.485. Precios: España, 30 céntimos; Ultramar, 40 céntimos; Extranjero, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

### DECISIÓN Y SINCERIDAD

## Ante el problema social

En días anteriores recogimos las autorizadas opiniones de los Sres. Sedó y conde de Romanones acerca del problema social, y allí se ha visto de manera terminante cómo reconocían, tanto el patrono como el gobernante, que, en efecto, nos hallamos con el problema social ante un pleito de suma gravedad que requiere soluciones inaplazables y que ataquen a la raíz del problema. No está mal que conñese el enemigo.

Pero algo hemos indicado también con respecto al valor que podamos dar a las palabras de los expresados personajes, pues si todo el mundo dice que estamos en momentos de gran sinceridad, y que hay que hablar claramente, no primero que hace falta es que los hechos de cada ciudadano acompañen o respondan a lo que dicen las palabras. En efecto, digamos que lo que el Sr. Sedó ha dicho acerca del problema social, y nos ha parecido bien, se contrasta profundamente con la conducta egoísta y criminalmente explotadora de la burguesía catalana de la que es el más distinguido y autorizado representante el senador Sr. Sedó, que ha sido siempre la que en el Parlamento, por lo mismo que es la que está mejor organizada para la defensa de sus intereses, se ha opuesto más tenazmente a la aprobación de toda ley de carácter social que vienes la menor ventaja para el obrero o mermase alguna prerrogativa patronal.

Si en verdad cree el Sr. Sedó que el hecho de la guerra ha quebrantado profundamente todas las leyes económicas, y que está en el ánimo de todos que los tratadistas van a escribir una nueva Economía, si al expresarse así había en nombre de la representación que ostenta en el Parlamento, y no es esa simplemente su opinión particular, posible es que se tenga adelantada una gran parte del camino hacia la solución del problema social. Si en Matemáticas es un axioma lo que el problema planteado es problema resuelto, en Sociología es muy conveniente el conocer bien la posición de cada uno de los factores en cuestión.

Pero, si nos es del saber cual es el pensamiento y el espíritu de autorizadas voces de la clase patronal, no es menos, sino mucho más necesario, el saber la opinión de los gobernantes, ya que con su actuación pueden influir decisivamente en el curso de los acontecimientos, por la indisputable intervención a que se ven obligados.

Y así tenemos registradas las manifestaciones del conde de Romanones como jefe del Gobierno, que se encuentran frente a momentos difíciles y ante una agravación importante en el problema social. Dice el conde de Romanones que en el mundo entero se está operando una transformación inmensa en todo el orden social, político y jurídico, que se necesitaba ese torrente de sangre derramada en la guerra, para producir esta inevitable transformación en el progreso del mundo, y que España necesita adoptar posiciones fijas y orientaciones determinadas. Reconoce que no podrán subsistir como hasta ahora las relaciones entre el capital y el trabajo, que serán inútiles cuantos esfuerzos se hagan para conservar las actuales organizaciones, sistemas y principios, y que no debe esperarse que esos nuevos principios se impongan por la violencia.

El jefe del Gobierno, al hacer la exposición y alcance del problema social, ve claro, pues, llega a decir, desde el banco azul, que habrá que acometer resueltamente y con valor reformas en el régimen de la propiedad. El hecho hoy intangible derecho de propiedad.

Pero donde va no vamos nosotros claro, es en los procedimientos para realizar ese pensamiento gubernamental y el alcance que tienen esos propósitos.

Hemos de repetir una vez más: nosotros no tenemos ninguna confianza con los gobernantes de este régimen político, y es el actual jefe del Gobierno, en nuestro concepto, uno de los hombres más desacreditados.

tituya a éste y pueda gobernar. ¿Puede ser esto una garantía?

Cuando el jefe del Gobierno nos habla de que el problema social se presenta de modo inaplazable, pues dice que corre el riesgo de que tome caracteres de violencia, y simultáneamente surgen chispazos muy significativos en Córdoba, Sevilla, Granada, Cádiz, etc., al conde de Romanones no se le ocurre otra cosa que encargar al Instituto de Reformas Sociales que nombre una Comisión para que vaya a aquellas localidades a informarse lo que pasa, para luego buscar soluciones. ¿Es eso serio? No; eso es una burla al pueblo.

En estos instantes, en que ya está todo el mundo perfectamente enterado de cuáles son las causas del malestar social, en estos momentos en que el problema se ha agudizado de tal manera que no admite espera; en estas circunstancias, en que ya la chispa salta sobre el volcán en ignición, es un insulto al pueblo que sufre el salirse con el recurso de la indispensable Comisión informadora. Eso es tanto como querer que estalle el huracán con todo su ímpetu. Dado el estado a que ha llegado el pleito, ya no se puede acudir con paños calientes. La terapéutica social demandada remedios más eficaces.

Y si el nombrar Comisiones informadoras es una burla, el enviar fuerza armada a los pueblos en donde se manifiesta el disgusto social puede ser una provocación.

Los gobernantes de la Monarquía han perdido totalmente la confianza del pueblo. Este está ya harto de burlas y de engaños.

De nada sirve que el conde de Romanones diga que está dispuesto a hacer una obra renovadora de carácter social. Quien tantas veces ha engañado al país, quien no consigue ni hacer por que se cumplan la ley del Descanso; la de la Jornada mercantil, la de Renciones, ni ninguna otra ley vigente de las que favorecen al obrero, a la vez que da largas a la producción del Código minero, no puede tener la pretensión de que se crean sus ofrecimientos.

Estamos frente a problemas graves que exigen una inmediata y honda transformación social. Todo lo que tienda a entretener la solución o pretenda no darle su verdadera trayectoria realizará una labor de perturbación que puede ser de terribles consecuencias.

Hay que hablar claro y acomodar los hechos a las palabras; hay que ser sincero, hay que proceder honestamente. No es con falacias ni con eficaces actitudes como en estos momentos deben proceder los gobernantes, porque fácilmente pueden desencajar la tragedia.

Por todas estas razones, nosotros no tenemos ninguna confianza ni en los gobernantes, ni en las Cortes, ni en el actual régimen.

Ante el cinico Romanones, y después de haber escuchado y analizado atentamente sus palabras acerca del problema social, le recordamos, y parodiando el celebre frase que Sócrates dirigió a Antístenes, el fundador de la escuela filosófica de los cínicos, y Romanones, a través de los siglos, de un manto que tu falacia.

### POR "EL SOCIALISTA"

Madrid. Cantidades pagadas por la Agrupación Socialista que corresponden al 10 por 100 de las dietas cobradas por los siguientes compañeros por los cargos de representación obrera que desempeñan: M. Gómez Latorre, 32,50; J. M. Plaza, 4; R. Gil, 3,50; T. Pascual, 4,50; E. García, 3; L. Fernández, 12,50; E. Martín, 3,50; R. Cortés, 3; L. Briones, 3,50; S. Pérez, 2; R. Lamonedá, 1; M. Medel, 1.

Agrupación Socialista, 100; Sociedad de abaniles, 25; Dependientes de vinos y licores, 4; Federación de abaniles, 5; Círculo Socialista de La Latina, 1; Círculo Socialista del Sur, 2; Juventud de las Izquierdas, 1,50; M. Varela, 0,50; E. Inglés, 0,50; M. Sánchez, 1; V. Rojo, 2; R. Rojo, 3; M. Medel, 3; N. Heras, 30; M. García Ceballos, 10; J. Ontanón, 30; Anarquitismo de la Rosa, 5; Sociedad de Profesiones y Oficios varios, 1; Círculo Socialista de La Latina, 0,25; Montño, A. Burdallo, 1; Poreña, G. Torres, 1,90; Sangüesa, A. Hernández, 0,40.

Suma total hasta hoy: 134,042,94

### DESPUÉS DE LA VICTORIA

## Cómo vuelven

Las porteras, y con ellas la opinión general que tan brillantemente representó, decían en Francia durante la guerra, en presencia de cualquier dificultad que interrumpiera la placida normalidad de sus pequeñas vidas tristes: ¡Oh, cuando vuelvan los soldados!

Constantemente, y a propósito de las cosas más diversas, esta exclamación surgía de todos los pechos, y la gente, toda la pobre gente que sufría limitaciones, escaseces y miserias, vinculaba en la vuelta de los del frente la realización de una plena justicia. ¡Oh, cuando ellos vuelvan las cosas no pasarán así!

Y el instinto de la gente, y la visión del porvenir que las porteras, han tenido en esta ocasión, no es equivocada; los que vuelven de las trincheras no están dispuestos, a lo que parece, a dejar que las cosas ocurran de idéntico modo que acontecían antes del cruel sacrificio.

Por toda una serie de síntomas, todos ellos elocuentes, puede inferirse que los soldados, los que han sido exaltados por los que no tuvieron gana de ser héroes y se dedicaron a robustecer con la punta de la pluma o de la lengua su moral, no están dispuestos a pasar por movimiento mal hecho.

Estimando los lirismos que se les dedican en su justo valor, pensando acaso con Aroné que el laurel es excelente para el estofado, cuando pretenden prepararse para una intervención en Rusia, se mostraron reacios, y a pesar del ardor combativo que los literatos de guerra nos descubrieron en los soldados de la Multiple, es lo cierto que sienten verdaderos deseos de ser desmovilizados y reintegrarse a sus hogares.

Y eso lo sienten con verdadera impaciencia, y a tal extremo, que los incidentes y los actos de indisciplina se suceden con una frecuencia alarmante para los dueños del momento.

A crear los despachos que llegan de Londres, cualquier defecto de organización excita la irritabilidad de los soldados, que vuelven, como las porteras francesas prevenían, dispuestos a no consentir vejaciones y desconsideraciones de nadie.

Las cosas no pueden ocurrir ya como sucedían antes; los soldados, el pueblo, a quien se ha sacrificado, y a quien no se le ofrece otro premio que la continuidad de su esfuerzo, la eternidad de un vivir de dolor y de sufrimiento, no podrá resignarse con la explotación, y el, que tan generosamente luchó por la causa que no es la causa suya, sabrá, dudando o estabándose en permanecer sordo y ciego a la realidad, poner toda su acometividad y toda su fuerza al servicio del ideal de justicia, que es el Socialismo.

Los soldados han vuelto, y vienen, según se va viendo, dispuestos a deslazar el grueso empuje que les hace esclavos, ignorantes, miserable carne de cañón.

### CÉSAR

## EN LA ESCUELA NUEVA

### El centenario de Ruskin

Añoche explicé nuestro amigo Ovejero en el local de la Escuela Nueva una preciosa conferencia sobre la vida de Ruskin.

El auditorio escuchó entusiasmado el discurso del profesor Ovejero, que acertó plenamente al evocar la figura noble y genial del pintor inglés.

Para el estudio de las incidencias de que está llena la vida de nuestro héroe dijo Ovejero, es necesario realizar una división estableciendo que son los tres periodos fundamentales de su vida: El de formación, que está comprendido entre la fecha de su nacimiento (1819) y el año 1842; el de madurez y plenitud (1842-66); y el período terminal, el del grandioso caso, que yo no puedo calificar de decadencia.

Del período de formación hay que retener tres hechos para deducir tres ideas: es el primer año de su vida, la infancia del medio en que nace.

Si decimos Ruskin inglés decimos poco; si decimos escocés ya decimos bastante. No hay que hablar del genio escocés, de los lagos de Escocia, porque aquí están maravillosamente descritos por Ruskin en sus escritos.

Luego hay que evocar su hogar y las figuras de sus padres.

Su padre es un comerciante, pero un comerciante honrado, y por eso Ruskin al referirse a él dice que le daba principalmente el haberle enseñado a no mentir.

Su madre es una mujer que amaba la santidad más que la sociedad. Profundamente religiosa, cuando ella misma fingía ante ella una fe que acaso ya no sentía.

La religiosidad de la madre y el espíritu recto del padre, los lagos y las montañas de Escocia, son las primeras lecciones de moral y de estética que recibe.

La educación de Ruskin es acaso lo más interesante de su vida.

Ruskin leyó a Walter Scott, a Shakespeare, Cervantes; es decir, la literatura

### LA TAIFA DE CACIQUES

## MALVADOS Y COBARDÉS

La sesión de ayer en el Congreso fue veladora del vergonzoso estado de la política española. Cada intervención del señor Luchica ponía más en evidencia el régimen de servidumbre a que se halla sometido el pueblo por la taifa de caciques.

Ya lo dijo nuestro amigo Angliano: los caciques estaban descubriendo la podredumbre del régimen.

Mientras en las calles de Granada están muertos por la fuerza pública los ciudadanos, que no queriendo vivir en estado servil, se manifestaban en santa rebeldía, según frase del ministro de Instrucción pública, el Sr. Luchica, cobarde y malvado, húa como un gamo y se escondió en el Congreso ante las manifestaciones de los estudiantes madrileños.

Cuando en el salón de sesiones se estaba desarrollando la interpellación del señor Luchica, entre bastidores se reunían los odiosos Dato, Cierva y García Prieto para buscar la manera de ahogar los ahelos de justicia que sienten toda la nación. Nada dijeron estos malvados personajes de lo que habían tratado; pero bien claro se vio al final de la sesión que la actitud de estos culpables de la situación de España no es otra, sino la de proteger al caciquismo, por la poderosa razón de que todos ellos viven y medran a la sombra de esta plaga social, que tan elocuentemente intilmente, condenara Costa.

Pero son malvados y cobardes. Por cobardía habían firmado la proposición incidental que ayer se discutió en el Congreso representantes de los liberales, de los conservadores y de otras minorías monárquicas; pero son tan malvados esos jefes de taifa, que cuando llegó el momento de votar la proposición, ya se arremetían de lo hecho y trataban de que no fuese aprobada.

García Prieto, en su cobardía, no se atrevió a intervenir, y encargó tal misión al liberal y cacique Burrell; Dato, el malvado ametrallador del pueblo; se marchó del Congreso, cobardemente, después de haber urdido el plan, y encargó al señor Andrade que fuera el portavoz del partido; Cierva, más cínico o no encontrado a quien dar tal misión, intervino personalmente para oponerse a la aprobación de la proposición incidental.

Pero el conde de Romanones, que en un momento de candidez o pasándose de listo, creyó que aquella sería votada por todas las minorías de la Cámara, ya que lleva la firma de representantes de todas ellas, se encontró sorprendido ante la actitud de garciprietistas, cervistas y dattistas. Mas ya la cosa no tenía importancia, y aun cuando el Gobierno y el presidente de la Cámara trataron de esquivar el peligro de la votación, susucediendo en tal punto la sesión, las oposiciones de la Monarquía se impusieron para que se realizara la votación, y entonces se puso de manifiesto una prueba más de la cobardía de la taifa de caciques. Es lógico que, después de las manifestaciones hechas, ante el acto de la votación, hubieran sostenido su criterio; pero, no; ante el temor de que el Gobierno pudiera ser derrotado, todos ellos se callaron y aceptaron la proposición, que fue votada por unanimidad.

El inmediatamente de terminarse la sesión, el Sr. García Prieto saltó a entrevistarse al Sr. Luchica.

El Sr. Cierva decía después a sus amigos que había adoptado tal actitud favorable a la proposición porque las cosas se ponían muy mal e iba a estallar la crisis. Y ese valor para sostener sus convicciones de que alardea el cacique de Mula?

Por que la taifa de caciques no se atrevió a derribar al Gobierno. Nosotros nos hubiéramos alegrado mucho.

Son malvados y son cobardes. Pero el pueblo no debe olvidarse ni en momentos de que ellos no dejaron de trabajar en la sombra para vencer sobre los intereses generales del país.

### BREVE COMENTARIO

## LOS EXCESOS DE LA GUARDIA CIVIL

Estos son los únicos culpables, según el artículo del colega, y no los infelices guardias, que son unos benditos, inocentes de matar a nadie.

Pero a nosotros se nos ocurre argüir: ¿Es que la pareja de la guardia civil que en las inmediaciones de El Escorial asesinó a los tres torerillos e hirió a su compañero obedecía también a órdenes de algún cacique o gobernador civil afecto al cinico Luchica?

¿Sobre quienes tiene que recaer en este caso, como en los sucesivos y anteriores, la odiosidad de las gentes, que en su concepto simplista, ven ante todo a los ejecutores de estas matanzas, a los que oprimen los gatillos de los fusiles que siegan las vidas de personas indefensas?

Tanto más inicu el crimen de estos guardias que cazan a tiros a jovencitos cuando que se ha demostrado que éstos mismos guardias bebieron hasta emborracharse a costa de los que después fueron víctimas de su exaltada furia.

Nosotros consideramos bien cetero el instinto popular, que coloca en un mismo plano moral y continúa en idéntico odio a los caciques y a sus esbirros.

### LOS MONÁRQUICOS PREPARAN LA HUIDA

## EN PORTUGAL

Los monárquicos preparan la huida. Lisboa, 12. Comunicado oficial.

«La ofensiva que iniciaron nuestras tropas en el frente del Bajo Vouga se desarrolla con la mayor energía. Hemos ocupado Estarreja, en cuya acción cooperaron los aviones. Las tropas de la segunda división militar de Lamego alcanzaron Ragoa. Existen indicios de que los rebeldes, que prevén muy próximo el fracaso de su aventura, preparan la fuga por la frontera del alto Miño, a cuyo fin desarmaron previamente a la guardia civil y empleados de las Aduanas de Valtierra.»

Para la semana que viene.

Lisboa, 13. El ministro de Marina, después de reconocer el frente de batalla, regresó a Lisboa, mostrando satisfacción del curso de las operaciones.

En los Centros oficiales existe la convicción de que en la próxima semana las tropas republicanas entrarán triunfante en Oporto.

Los monárquicos han abandonado Ovar sin aceptar combate.

Ha marchado de nuevo al Norte la escuadrilla naval.—Radio.



SUCESOS SANGRIENTOS

Granada, en estado de guerra

Más estudiantes heridos. GRANADA, 13.—Además de los heridos que hemos telefonado ayer, se sabe que lo están también, a consecuencia de la intervención de la guardia civil, los estudiantes D. José Entrena Fernández, de veinte años, en el tercer medio del brazo derecho; D. Antonio Castro Cid, de veintidós años, en el hombro izquierdo, y don Antonio Sáinz Pardo, de diez y siete años, en la mano derecha.

Los tres han sido heridos por bala de mauser.

La huelga general. GRANADA, 13.—Todos los gremios han holgado en señal de protesta contra los sucesos.

Los barberos acordaron no afeitarse a ningún guardia civil.

El coronel de este Cuerpo ha afirmado que se instruirá sumaria al teniente Gárate.

Luto en la población. GRANADA, 13.—Desde las primeras horas de la mañana de ayer, enorme gentío pululaba por las calles céntricas, comentando los sucesos de anteaer. En todas las conversaciones se reflejaba una impresión de dolor.

Los balcones lucían colgaduras con creaciones negras.

Sesión municipal. GRANADA, 13.—A las once de la mañana celebró sesión el Ayuntamiento, bajo la presidencia del gobernador interino don José Francés y con asistencia de los concejales conservadores independientes que se han quedado en Granada. No asistió ningún concejal socialista.

Se acordó que se pusieran colgaduras enlutadas en los balcones de las Casas Consistoriales, izarse la bandera a media asta, ceder a perpetuidad nichos a las víctimas de los sucesos y enviar coronas, y levantar la sesión en señal de duelo.

Al terminar la sesión, el público vitoreó y ovacionó al gobernador interino y a los ediles conservadores independientes.

Asaltos a un periódico y un "cine". GRANADA, 13.—Poco después se congregó numeroso público en Puerta Real, frente a la Redacción del periódico "El Defensor de Granada", que ha venido haciendo campaña caciquista y que ha relatado los sucesos con cierta parcialidad.

Como la información que publicó dicho diario no se ajustaba a la verdad, la gente, indignada, asaltó las oficinas de "El Defensor" y arrojó a la calle todos los muebles que en ella había, hasta dejar el local desocupado totalmente. Todos los objetos, reunidos, arrieron en Puerta Real, ante las ovaciones del público.

Varios individuos colocaron papeles en los balcones, indicando que se alquilaba el piso.

A voces se lanzó la idea de que se debía hacer lo mismo con la imprenta del referido diario, y allá se lanzó la gente, rompiendo todas las cajas y despararrando la letra. Con la madera de los chibaletes y de las cajas se hizo una hoguera.

En grupos numerosos volvió el público hacia Puerta Real, y al pasar por la calle del Escudo del Carmen, donde está instalado el Salón Regio, propiedad del concejal caciquista D. Ricardo Martín Flores, se notó con indignación que había grandes cartelerías anunciadoras de la función de la noche. Esto excitó los ánimos de tal manera, que el público forzó las puertas del cinematógrafo y destruyó los asientos, bancos, ventiladores y talones que encontró a mano. Con varios de estos objetos hicieron dos grandes hogueras frente a la casa Ayuntamiento.

Desde este momento, doce del día, hasta las dos de la tarde, no ocurrió el menor incidente.

Traslado del estudiante muerto a la Casa del Pueblo. GRANADA, 13.—Después se reunieron en la plaza de la Universidad los estudiantes, obreros y representantes de todos los gremios, y, muy ordenadamente, se dirigieron en manifestación al cementerio para recoger el cadáver del estudiante muerto ayer tarde, con objeto de llevarlo a la Casa del Pueblo. La conducción la realizaron compañeros del desgraciado joven, llevándose a cabo sin gritos ni estridencias, hasta dejar depositado el cadáver en aquel Centro social, donde los médicos forenses le practicaron la autopsia.

Mofín ante la Administración de Consumos. GRANADA, 13.—Por la tarde, un grupo de unos 400 personas, entre mozaibetes y hombres, se dirigió a la calle del Rosario y asaltó la casa donde está instalada la Administración de Consumos. En un momento fueron arrojados a la calle todos los muebles, enseres y documentación que había en la citada casa, prendiéndose fuego a todo ello en la calle de San Matías.

Mientras tanto se fué congregando numeroso público en Puerta Real y en la calle de los Reyes Católicos.

Colisión en el Círculo prietista. GRANADA, 13.—Cuando mayor era el entusiasmo sonaron varios disparos, que se dice fueron hechos desde el Círculo prietista, enclavado en Puerta Real. El teniente a cuyo mando estaba la sección mandó echar pie a tierra, y después, seguido de numeroso público, penetró en la casa del Círculo, siendo recibido a tiros.

Circularon rumores de que cayeron muertos algunos individuos; pero no ha sido posible comprobarlos. Fuerzas de caballería vigilaron las dos puertas que dan acceso al Círculo, para impedir que nadie saliera de él.

Proclamando el estado de guerra. GRANADA, 13.—A las cinco de la tarde de ayer resignó el mando el gobernador civil en el militar, general de división don Manuel Prieto, quien en seguida ordenó que saliera la guardia civil a la calle, la cual fué recibida con mueras y pedradas. Una sección dió una carga bastante lenta; pero sólo se originó el tumulto consiguiente.

A las cinco y media, una compañía de infantería, con banda de tambores y cornetas, colocó en los sitios de costumbre los bandos anunciando la declaración del estado de guerra.

El obrero muerto.

GRANADA, 13.—El individuo que cayó muerto frente a una cervicería es un mozo de cuerda que se llamaba Ramón Gómez Vázquez.

Ayer, en la calle de los Reyes Católicos, varios individuos pusieron carteles abriendo una suscripción pública para aliviar la angustiosa situación en que ha quedado la familia de esta víctima.

En poco tiempo lograron recaudar cerca de mil pesetas.

Entierro de las víctimas. GRANADA, 13.—Hoy, a las cuatro y media, se celebrarán los entierros de las víctimas de estos sucesos.

Una Comisión de estudiantes ha visitado al gobernador militar, y éste ha concedido autorización para que puedan asistir al entierro, en manifestación, todos los gremios.

La comitiva se organizará de la siguiente manera: El coche que conducirá los restos del estudiante Ruiz de Peralta irá precedido de todo el Claustro de profesores y de las autoridades; llegará hasta la Gran Vía, y allí esperará al entierro del mozo de cuerda Gómez Vázquez, que partirá de la Casa del Pueblo, y al de la señora muerta en el balcón de su casa de la plaza del Carmen.

No hay pan ni periódicos. GRANADA, 13.—Ayer faltó el pan, y hoy seguramente ocurrirá lo propio.

Los tipógrafos han acordado plantear el paro por solidaridad con los demás gremios, y, por consiguiente, mañana tampoco habrá periódicos.

Nombramiento de alcalde. GRANADA, 13.—El gobernador interino ha designado a D. Francisco González Carrascosa, que hasta hace unos veinte días perteneció al partido lachiquista. El Sr. González Carrascosa ha anunciado que anulará, ante todo, el contrato de Consumos, origen de todos estos sucesos, y después convocará a sesión extraordinaria para ver la manera de llegar a la supresión de aquel impuesto; aspiración unánime de toda la población.

Otro estudiante muerto. GRANADA, 13.—Ha fallecido el estudiante José Cuéllar, herido durante los sucesos de un balazo en la cabeza.

La Conferencia de Berna

Información directa del compañero Besteiro. BERNÁ, 12.—Ha terminado la Conferencia socialista, adoptando una solución acerca de la Carta de Trabajo que se ha de presentar a la Sociedad de las Naciones.

Se pide la prohibición del trabajo a los niños menores de diez y ocho años; garantía de trabajo para los jóvenes de quince a diez y ocho años; semana inglesa; prohibición del trabajo de noche; prohibición de emplear a las mujeres en trabajos peligrosos; prohibición de emplear a la mujer durante las diez semanas siguientes al parto; seguro de maternidad y contra la enfermedad; jornada de ocho horas; prohibición del trabajo de noche, excepto cuando lo exijan las necesidades técnicas; descanso semanal de un mínimo de treinta y seis horas; reducción de las horas de trabajo en las industrias peligrosas; prohibición del empleo de materias nocivas a la industria; aplicación de las leyes protectoras del trabajo y seguros sociales a las industrias domésticas; reglamentación del trabajo doméstico; fijación de la tasa de los salarios domésticos por Comités mixtos; derecho universal de coalición y asociación; igualdad de derechos de los obreros del país y emigrantes; libertad de emigración; reglamentación y supresión de los abusos de las agencias de colocación privadas; oficina internacional para el cambio de estadísticas; mercado del trabajo; prohibición de expulsiones por motivo de Sindicatos; Comisiones mixtas para determinar el salario mínimo; seguro contra el paro, accidentes, vejez y enfermedad; y para las viudas y huérfanos; Obedio especial de seguro de los trabajadores del mar; reglamentación de la inspección del trabajo para aplicar la legislación internacional.

Se creará una Comisión permanente de los miembros de la Sociedad de las Naciones y Federación Internacional de Sindicatos obreros. Esta Comisión convocará anualmente una Conferencia de las delegaciones de los Estados contratantes. Las resoluciones de la Conferencia tendrán fuerza de ley internacional.

La Comisión permanente colaborará con la Oficina Internacional del Trabajo, y la Unión Internacional de Sindicatos nombrará una Comisión permanente internacional socialista constituida por dos delegados de cada país, un Comité ejecutivo, formado por Henderson, Branting y Huysmans, y otra Comisión para visitar Rusia e informar acerca del bolchevismo.

La Comisión que irá a Rusia. BERNÁ, 13.—La Comisión permanente designada por la Conferencia Socialista ha elegido los miembros que han de formar la Comisión de investigación en Rusia; que comprenderá, al parecer: Adler o el ministro Bauer, por Austria; Kantsky o Hilferding, por Alemania; Longuet o Faure, por Francia; Mac Donald o Buxton, como consejeros técnicos, por Inglaterra; Prichin, por Hungría; y Tomaso, por la República Argentina.

Los representantes de Italia y Finlandia serán designados más tarde.

La fecha para la salida de la Misión no ha sido todavía fijada definitivamente.

Radio. ACTOS CIVILES. ELORE.—Nuestros compañeros Tomás Quiles y José Agulló han inscrito dos niños en el Registro civil, que han dado a luz sus respectivas esposas.

Nuestros camaradas han tenido al buen acuerdo de no llevar sus hijos a que sean castigados por los «padres de almas», cuando el acto de generosidad de cobrar seis pesetas por cada chico que mueran.

Nos felicitamos que cada día haya más gente que prescinde de las prácticas religiosas.

NOTAS BARCELONESAS

Lo que ocurre en Barcelona no tiene parecido en ninguna otra población del mundo, como si todos los Gobiernos que viene padeciendo España tuviesen marcadísimo interés en exasperar a los trabajadores barceloneses, haciéndolos perder la cabeza y empujándolos incesantemente hacia el camino de la desesperación.

Trazar la historia de los atropellos, de las vejaciones, de las mil y mil ilegalidades cometidas durante años y años por los representantes de la legalidad en esta población equivaldría a escribir abultados tomos describiendo hechos impropios de las autoridades de un país medianamente civilizado.

Aquí se ha encarcelado a infinidad de obreros, sin más razón ni motivo que la voluntad de la policía, dejándoles meses y meses en la cárcel sin tomarles declaración, no soltándoles hasta que las protestas y los clamores de la opinión han obligado a las autoridades a abrirles las puertas de aquelantro.

Aquí se han cerrado Centros obreros y domicilios de las Sociedades, sin conocerse el fundamento del proceder de las autoridades gubernativas.

Aquí los representantes de la autoridad se han excedido constantemente en sus atribuciones, tratando a los obreros más significados y a cuantos han tenido alguna representación en el seno de las organizaciones con una desconsideración y con una saña increíbles.

Tan indigno proceder, observado desde tiempo inmemorial, ha contribuido más que todas las propagandas a la exacerbación de los ánimos y a la formación del sentimiento colectivo de rebeldía característico de los obreros barceloneses.

Este sentimiento es general, es unánime entre todos los trabajadores, pues todos han tocado consecuencias más o menos directas de la brutal actuación de los representantes de la autoridad.

El atropello se ha reproducido. La guerra ha originado grandes trastornos en todos los países, motivando un alza enorme en los precios de las subsistencias. Los obreros barceloneses se dieron cuenta de que con las cuatro o cinco pesetas que pesaban de jornal no podían vivir, e iniciaron un vigoroso movimiento, encaminado a obtener un alza de tres o cuatro pesetas diarias en los salarios. Actualmente son varios los oficios que perciben ocho pesetas, y hasta nueve.

Hicieron proceder a este movimiento de alza de los salarios otro movimiento de organización, llamando premiosamente a los Sindicatos a todos los reacios, a los obreros que nada hacen sin la voz imperiosa de sus compañeros. Y los Sindicatos se robustecieron, agrupando en su seno a la gran mayoría del oficio, y en muchos casos a la absoluta totalidad.

Esto venía constituyendo una fuerza cada día mayor, cada día más positiva, que ponía límites a la desmesurada codicia capitalista.

Entonces la burguesía llamó en su auxilio al Gobierno, y éste, como buen Gobierno de clase, que no puede dejar desamparados los intereses de sus representados, acudió solícito al llamamiento.

De todos es sabido cómo lo hizo. No estudiando el problema de la vida obrera en Barcelona; no metiendo en cintura a los acaparadores; no señalando un límite a la codicia de los grandes burgueses, convertidos en millonarios por efecto de la guerra, sino suspendiendo las garantías constitucionales, cerrando los Centros obreros y conduciendo a bordo del Pelayo a los obreros más significados en el movimiento sindicalista.

Cerca de un mes llevan detenidos estos compañeros, sin que se les haya tomado declaración, a no ser en uno de los últimos días. Ahora han sido trasladados a la cárcel, donde hay otro número importante de compañeros encerrados en iguales condiciones, sin saber de qué se les acusa.

Así creyeron, sin duda, matar la organización sindicalista, habiéndose equivocado de medio a medio, pues ni la suspensión de garantías ni la clausura de los Centros obreros impide cotizar, ni declarar huelgas, ni que la organización adquiera mayor fuerza cada día.

El número total de los detenidos debe ser de unos 50, aparte 34 más que ya existían antes de la última razzia.

Como las autoridades llevan tras de repetir lo hecho en otras ocasiones, dejando que se pudran en la cárcel durante largos meses a trabajadores que nada han hecho, es preciso que la organización obrera de España realice una formidable protesta contra tamaños procedimientos, remitiencia de épocas de barbarie y que pugnan con todo sentimiento de justicia y de honradez.

Hay que demostrar al Gobierno, mal llamado liberal, de la burguesía que no en vano transcurre el tiempo y que sería temerario e imposible emplear de nuevo métodos de persecución, que si un día motivaron la protesta de las personas sensatas hoy podrían dar motivo a ruidosas manifestaciones de hostilidad contra los causantes de tantos males.

LOS SOCIALISTAS RUSOS. Un Congreso Internacional. De Moscú ha sido transmitido un radiograma, en cuyo texto se aprecian varios defectos y se notan lagunas, por el cual se sabe que el partido comunista ruso, en su reciente Congreso, ha estimado necesario y urgente convocar el primer Congreso de la nueva Internacional revolucionaria.

El texto de esa convocatoria dice así: «Primera sección: Los fines y la táctica. — A nuestro modo de pensar, debe servir de plataforma a la Internacional el reconocimiento de los principios siguientes: Primero. El período actual es el período de la disolución y del derrumbamiento de todo el sistema capitalista mundial. Segundo. La táctica del proletariado consiste hoy en apoderarse en seguida del Poder gubernamental, para reemplazarlo por el mecanismo del poder proletario. Tercero. Este nuevo mecanismo gubernamental debe incorporarse a la dictadura de la clase obrera, y, en algunos lugares, también la de los pequeños campe-

sinos y de los obreros agrícolas, es decir, el instrumento que ha de derribar sistemáticamente a las clases explotadoras.

Cuarto. La dictadura del proletariado debe perseguir la expropiación inmediata del capitalismo y la supresión de la propiedad privada por los medios de producción, lo que, bajo el nombre de Socialismo, comprende la supresión de la propiedad privada y su transferencia al estado proletario, bajo la administración socialista de la clase obrera... la abolición de la producción agrícola capitalista, la monopoliación de las grandes firmas comerciales, de las grandes casas...

Quinto. Para asegurar la Revolución socialista, son necesarios el desarme (?) de la burguesía y de sus agentes y el armamento general del proletariado.

Segunda sección: Actitud respecto de los partidos socialistas. Séptimo. Las condiciones fundamentales de la lucha son los actos en masa del proletariado, llegando hasta la lucha abierta, a mano armada, contra el Poder gubernamental del capitalismo.

Octavo. La antigua Internacional se ha fraccionado en tres grupos principales: los socialistas francamente patriotas que, durante toda la guerra imperialista de los años 1914 a 1918, han sostenido a sus propias burguesías; los socialistas minoritarios, que se han convertido en «centros», cuyo jefe actual es Kantsky, y constituyen un organismo compuesto de elementos siempre vacilantes, incapaces de tener una dirección determinada y que, hasta aquí, han procedido verdaderamente como traidores; finalmente, el ala izquierda revolucionaria.

Noveno. Contra los socialistas patriotas que en todas partes, en los momentos más críticos, han marchado a mano armada contra la Revolución, sólo una lucha sin cuartel es posible. En cuanto al «centro», la táctica consiste en separarlo de los elementos revolucionarios, en criticar su lealtad a sus jefes y en dividir sistemáticamente a sus afiliados; esta táctica es absolutamente necesaria cuando se llega a cierta fase de desarrollo.

Décimo. Por otra parte, es preciso proceder a un movimiento en bloque con los elementos obreros revolucionarios que, aunque anteriormente no hayan pertenecido al Partido, adopten hoy, en el conjunto, el punto de vista de la dictadura proletaria bajo la forma del poder de los Soviets... los elementos sindicalistas del movimiento obrero.

Undécimo. En fin, es necesario atraerse a los grupos y la organización proletaria que, aun no habiéndose unido a la corriente revolucionaria de la izquierda, tampoco hayan dejado de manifestar una tendencia en la misma dirección.

Décimosegundo. Proponemos que los representantes de los partidos, grupos y tendencias siguientes tomen parte en el Congreso como miembros plenipotenciarios de la Internacional obrera (sigue una lista de 39 grupos, partidos y tendencias de todos los países: «Espana», de Alemania; bolcheviques, de Rusia; comunistas, de Hungría, Austria, Polonia, etc.; demócratas de los países bálticos, suecos, etc.; socialistas franceses, americanos, etc.; «elementos de la izquierda» del Partido Socialista español, portugués, etcétera, etc.).

Tercera sección: Organización y nombre del Partido.—El Congreso debe ser transformado en un organismo común de combate que se proponga la lucha permanente y la dirección sistemática del movimiento en un centro de la Internacional comunista que subordinará los intereses del movimiento en cada país a los intereses comunes de la Revolución, desde un punto de vista internacional. Las formas concretas de la organización de la representación, etc., serán elaboradas por el Congreso.

MALESTAR SOCIAL. Conflictos y huelgas importantes. En Cádiz, sigue el paro general. CÁDIZ, 13.—Continúa el paro general. La mayoría de los comercios están cerrados y los pocos que hay abiertos tienen las puertas entornadas.

Por las calles sigue patrullando la guardia civil.

Desde hace tres días no se publican periódicos.

Las víctimas de la guardia civil. CÁDIZ, 13.—Identificado el sujeto muerto a consecuencia de una descarga de la guardia civil, resultó ser el obrero Valentín Chorro, de veintidós años, casado, natural de Puerto de Santa María, que trabajaba en los astilleros de Boquería.

En el Hospital de San Juan de Dios le fué amputada anteaer la pierna derecha a José Valle Mariscal, y es probable que a Enrique Villegas le sea también amputada una pierna, heridos ambos en las revueltas de anteaer.

Conclusión de la huelga. CÁDIZ, 13.—En el local de las Sociedades obreras se ha celebrado una importante reunión, en la que el Comité de Huelga dió cuenta a sus asociados de las conferencias celebradas con el director de «La Constructora Naval» y las autoridades y los comerciantes, con objeto de resolver el conflicto pendiente.

El obrero tipógrafo Juan Santander, en nombre de sus compañeros de Comité, propuso que se diera por terminada la huelga general desde esta noche, dejando reducido el paro a los obreros de «La Constructora Naval».

Adoptado este acuerdo, mañana abrirá el comercio y se publicarán los periódicos locales.

Normalidad en Sevilla. SEVILLA, 13.—Los panaderos, en reunión celebrada, se mostraron propicios para reanudar el trabajo; pero no tomaron acuerdo definitivo. Mañana celebrarán una nueva reunión.

Los cargadores del puerto y los carreteros acordaron volver al trabajo. También lo reanudaron los repartidores de pan.

Los aserradores han acordado volver a sus puestos si los patronos acceden a algunas de las peticiones que les tienen hechas.

La única huelga cuya solución parece difícil es la que sostienen los obreros metalúrgicos. El alcalde realiza trabajos para resolverla.

LAS SUBSISTENCIAS

Éxitos de Argente y Romeo

Comprendemos la satisfacción que experimentarán estos señores como resultado de sus gestiones en lo relativo a la política de abastecimientos. Y nos explicamos los «bombos» que algunos colegas amables dedican a estos señores.

Por nuestra parte, no queremos dejar de contribuir a este coro de alabanzas. Y entendemos que la mejor manera de hacer justicia a estos señores es no consentir que siga inédito uno de sus más resonantes éxitos.

Nos referimos desde luego a la alteración que el precio del aceite ha experimentado como consecuencia de la tasa decretada para este artículo de primera necesidad por el flamante ministro de Abastecimientos, Sr. Argente, tan admirablemente secundado por el Sr. Romeo, flamante gobernador de Madrid, que publicó un bando imponiendo el precio mínimo de 1,70 pesetas por el litro de aceite.

Y nuestros estimables tenderos, sumisos a las órdenes de tan celosas autoridades, han consentido en vender a 1,70 el litro de aceite, que hasta ahora nos costaba 20 céntimos menos.

He aquí cómo las maravillosas y loables gestiones de los señores Argente y Romeo logran encarecer con la tasa un artículo tan de primera necesidad como el aceite, al mismo tiempo que la carne se encarece en 50 céntimos más por kilo.

«Con éxitos» de este calibre no cabe duda de que seremos felices los españoles.

DESPOTIISMO DE UNA EMPRESA

Un kaiser sin corona

Flix, 11.—Este es un pueblo cuyo espíritu pacífico, cuyo amor al trabajo, cuya vida tranquila y cosegada hacen rememorar los tiempos patriarcales en que el rebaño humano se resignaba mansamente a producir y procrear según se lo ordenaban sus amos y señores. Pero, en el transcurso de los siglos, el espíritu humano ha evolucionado, ha seguido su marcha ascensional y progresiva; se ha elevado el valor humano a las angustias concepciones de una justicia social; se ha dignificado el hombre en el principio sacrosanto del derecho, y los habitantes de este honrado pueblo de las orillas del Ebro no debían ni podían ser una excepción absurda en la regla general, y ha llegado un día en que, hartos de sufrir vilipendios y humillaciones, volvieron por los fueros de su dignidad atropellada, y con la alitiva gallardía de quien tiene la razón, la justicia, y el derecho de su parte, han levantado el frente y han mirado cara a cara a quien, amparado en la fuerza de sus millones, ha oprimido a este pueblo durante muchos años.

¿Y quién ha venido oprimiendo y vejando a este pueblo sufrido y honrado? Una faifa de caciques conseruarios, prevaricadores, ladrones, que a su vez eran dóciles instrumentos de la avaricia de una Empresa despótica, que, con el oro que arrancaba al esfuerzo obrero, corrompía a los hombres venales que ponían a los pies de la «Electro Química de Flix» la vida social y política de un pueblo, y el director de la referida Empresa podía hendir en el cielo la dignidad de este pueblo, porque contaba con la impunidad y con el silencio de los malos hijos de Flix.

El Doctor Müller, director de la «Electro Química de Flix», ha sido durante más de veinte años un verdadero kaiser sin corona, pues de un modo tiránico ha impuesto al pueblo de Flix su voluntad, sin que una voz enérgica se dejara oír, señal de protesta contra los atropellos de ese director.

La historia de Flix, durante más de veinte años, es un tejido de ignominias en el orden social, político y administrativo, cuyo autor directo es el Doctor Müller. Pero este hombre, a su ruidosa espina, ha unido una hipocresía inconcebible, meditante la cual ha obtenido de este pueblo sencillo una aureola de bondad que no merecía.

Estos veinte años de atropellos que ha venido sufriendo el pueblo de Flix son los que hemos de sacar a la vindicta pública en una serie de artículos, que serán el restablecimiento del derecho hollado y la justicia escarnecida. Nosotros demostraremos con el señalamiento de hechos las injusticias, las inmundidades y hasta los crímenes que contra el pueblo de Flix se han cometido por esa Empresa, por su director y por los miserables que se vendieron al oro que esa Empresa robaba a sus obreros, y así llegaremos hasta el momento actual, en que un pueblo en masa, cargado de razón, se ha levantado para concluir con ese baldón atrevido, que una Empresa alemana había impuesto por la corrupción y la violencia.

Nos dirigimos, pues, a los hombres de corazón y cerebro, a las conciencias honradas y dignas, para que imparcialmente emitan su fallo, y, en colaboración moral con nosotros, cooperen al restablecimiento de la justicia. — La Comisión de Huelga.

A 90 PESETAS

gabardinas, impermeables legítimos ingleses corte especial de la Oasa; y a 45 gabanes de 90. Seseña, Cruz, 30 y Espoz y Mina, 11.

LA NUEVA EUROPA

Estado de siflo en Hamburgo. BERNÁ, 13.—En Hamburgo fué proclamado ayer el estado de sitio.

Numerosos autos blindados recorren las calles de la población.

Las tropas gubernamentales se dedican a desarmar a los obreros.

Se ha prohibido la formación de grupos después de las seis de la tarde.—C.

En Ucrania. BERNÁ, 13.—Según diversos despachos de fuente ucraniana, en los territorios ucranianos de Kiev, Poltava y Karkof han sido arrojados los bolcheviques.

«Parece ser que estos no componían sino bandas sueltas.—C.



EL PARLAMENTO CONGRESO

SESION DEL DIA 13 DE FEBRERO
Se abrió la sesión sin que ni un solo diputado ocupase su escaño.
En cambio, aparece en el salón, lujosamente uniformado, el conde de Romanones...

CONTRA LOS ABUSOS DEL GOBIERNO

MONTIJO.—En junta general celebrada por la Sociedad de obreros herreros, se acordó por unanimidad elevar al presidente del Consejo de ministros las siguientes peticiones:
Protestar contra la suspensión de garantías en Barcelona.
Que se abran los Centros obreros clausurados en Barcelona, Andalucía y Extremadura...

Mitín en la Casa del Pueblo

Organizado por la Juventud de las Izquierdas se celebró anoche un importante mitin en el teatro de la Casa del Pueblo. Presidió el Sr. Jiménez, en representación de la entidad organizadora.
Hablaron después los Sres. González Serrano, Rico, Serrano Batanero y Barriobero, que en elocuentes discursos demostraron lo bárbaro de nuestro Código, afirmando que, más que de un acto de clemencia, se trata de una reparación...

La Conferencia de la paz

Las demandas del proletariado.
PARIS, 13.—Los diarios de Berna dicen que la Delegación de la Conferencia socialista presentará en la Conferencia de la paz las peticiones del proletariado, y visitará al presidente Wilson.
La Comisión de la Conferencia socialista que debe realizar una encuesta en Rusia marchará dentro de dos meses.—C.
La Liga de las naciones.
PARIS, 13.—El Comité de la Liga de las Naciones se reunió de nuevo ayer mañana, y se metió, probablemente hoy, al Consejo de las potencias el texto definitivo...

vo de su proyecto, que será conocido antes de la marcha del presidente Wilson.
En su forma actual el proyecto parece contener, por parte de cada miembro de la Liga, el compromiso preciso de tomar eventualmente las armas para mantener la integridad de su territorio y velar por la aplicación de los tratados internacionales.
Parece que ha sido descontado que la Liga fuese una especie de super Estado.
Se insiste en el proyecto en la necesidad de que haya estrechas obligaciones mutuas que proporcionen, con la independencia de cada nación, garantías más eficaces que las del sistema de las antiguas alianzas. Estos son los principios fundamentales adoptados.—C.

LOS SUCEOS DE GRANADA Comisión obrera en Madrid

Ha llegado esta mañana, en el expreso de Andalucía, la Comisión nombrada por la Casa del Pueblo de Granada, a fin de reintegrarse a la que ya hace días se encuentra en Madrid, para entrevistarse con el Gobierno y dar solución a aquel gravísimo conflicto.
Ha visitado al jefe del Gobierno al mediodía, exponiéndole las causas originarias de los sucesos.
Para conjurar este conflicto sería conveniente—le dijo—que el Gobierno nombrara un alcalde de real orden, para evitar que este cargo viniese a manos de un «Lachica», puesto que tienen mayoría en el Ayuntamiento.
Ese nombramiento se podía dar a una persona de Granada que mereciera, por su prestigio e independencia, el respeto de todos para poder estar al frente de un Ayuntamiento.
Semejante medida llevaría la tranquilidad a los ánimos y daría la sensación de que el Gobierno quería hacer justicia.
El conde de Romanones pidió un plazo de veinticuatro horas para resolver, y dijo que tendría en cuenta las manifestaciones y los puntos de vista de la Comisión.
Una conferencia telefónica.
La Comisión obrera ha conferenciado con la Casa del Pueblo de Granada.
Mañana se celebrará una manifestación de duelo, que ha autorizado aquel gobernador militar, y se llevarán las banderas y estandartes de las Sociedades de la Casa del Pueblo.
¿Se agravan los sucesos?
Esta tarde en el Congreso circuló la noticia de que en Granada había sido muerto otro hombre.

LOS ESTUDIANTES EN MADRID

Esta mañana se repitieron las manifestaciones de estudiantes, recorriendo varias calles de la capital y sitiando frente al Palacio Hotel, donde hicieron resaltar nuevamente su deseo de que el caciquismo Lachica no se hospede allí.
Llevaban carteles donde había sido escrito: ¡Muera Lachica!
A las doce y media se dirigían más de mil de ellos al Palacio Hotel, donde se hospeda el caciquismo granadino.
Antes habían intentado ir al Palacio; pero la fuerza pública les cerró el paso.
Los alrededores del Palacio están custodiados por numerosos guardias.
Al mediodía fueron a la calle de Caceres y arrancaron la valla colocada delante de la casa de Vitorica, llevándoles maderas de muestra al alcalde y al gobernador.
Los estudiantes manifestaron a estas autoridades que, al grito de abajo el caciquismo, habían terminado con el pleito de la célebre valla, puesto que esta es la única manera de acabar con el caciquismo de todas partes.
Otro grupo de estudiantes, con un estandarte negro, recorrió también las calles, cantando consignas y dando gritos de «¡muera el caciquismo y Lachica!».
Ayer y hoy la actitud de los agentes de la autoridad para con los estudiantes fue correcta, pues ni les apalearon ni les detuvieron, lo cual nos parece a nosotros perfectamente bien; pero, según se ha visto ya a última hora de hoy, las autoridades han adoptado mayores precauciones y hasta se habla de los indispensables elementos extranjeros que se mezclan entre los estudiantes.
Esto que, desde luego, es una falsedad, pudiera ser un paternal aviso a los estudiantes para iniciar las autoridades un cambio de conducta.
Esta tarde se comentaba con interés en el Congreso la actitud adoptada por muchos señores, partidarios y amigos de Lachica, que, a pesar de que nadie le quiere dar hospedaje, no le han ofrecido sus domicilios ni su amparo.

EN PROVINCIAS

ALMERÍA, 13.—Los estudiantes no han entrado en clase, como protesta contra la muerte violenta de un compañero en Granada.
Visitaron al gobernador para rogarle que haga llegar al Gobierno su protesta.
El director del Instituto ha teleografiado al péame al rector de la Universidad granadina.
ZARAGOZA, 13.—Entre los estudiantes de la Facultad de Medicina adviértese gran efervescencia, a causa de los desagradables sucesos ocurridos en Granada. Prepárase un acto público de protesta por la muerte del compañero granadino.
HUELVA, 13.—Los alumnos del Instituto y de la Escuela Normal de Maestros se negaron a entrar en clase.
Solicitaron de los directores que ondesen en los edificios de ambos Centros docentes la bandera nacional a media asta y que telegráficasen al rector de Granada, expresándole su pésame. Los directores accedieron a una y otra petición.

Cómo actúan los «valientes»

Esta madrugada, en la calle de Moraines, un desconocido agredió, sin que se conozcan los motivos, a Angela Miguéla, de diez y seis años, habitante en las casas de la Alhóndiga, y la produjo en el hipocóndrio derecho una herida punzante, de pronóstico reservado.
El criminal se dio a la fuga y a la víctima se la condujo al hospital.

LA POLÍTICA En Gobernación

Anoche estuvo en el ministerio de la Gobernación la Comisión de Granada que ha venido a gestionar la fiscalización de la administración municipal de aquella capital.
Enseñó al subsecretario un telegrama del presidente de la Cámara de Comercio, en el que se decía que todo el comercio de Granada había acordado darse de baja en la contribución.
Pidió que el alcalde sea nombrado de real orden, para evitar que ese nombramiento recaiga en un «Lachica».
Decía el telegrama también que había sido declarado el estado de guerra en la ciudad andaluza.
A punto de estallar la crisis.
La sesión de ayer en el Congreso duró hasta las diez de la noche.
Cuando terminó la discusión de la proposición incidental, el Sr. Pedregal pidió que se declarase si era tomada en consideración o desechada.
El jefe del Gobierno dijo entonces:
«Todo lo que se pide en esta proposición está ya concedido. Unicamente se abstiene el Gobierno de aprobar aquella parte que se refiere a la administración municipal, porque este extremo está pendiente de la inspección que va a realizar el delegado del Gobierno. Por tanto, suprimiendo ese párrafo, no hay inconveniente ninguno en tomarla en consideración.»
Los Sres. Cierva, Burell y Andrade, en representación de los distintos grupos parlamentarios a que pertenecen, manifestaron que no votaban esa proposición.
El jefe del Gobierno sostenía que no había inconveniente en tomarla en consideración, y se extrañó de la actitud adoptada por esas minorías.
Toda la Cámara comprendió que el Gobierno estaba decidido a ir a la votación, y como esta sería contraria estallaría la crisis.
En vista de esta situación, el Sr. Cierva dijo que dada la opinión expuesta por el conde de Romanones no había inconveniente en que la Cámara la tomase en consideración.
Una Comisión de Alba de Tormes.
Para pedir que se le conceda el distrito electoral ha visitado al Gobierno una Comisión integrada por las fuerzas vivas de Alba de Tormes.
También hicieron presente al ministro de la Gobernación que habían acordado pedir a los Poderes públicos la autonomía municipal.
La Liga de las naciones.
Ayer se reunió en el ministerio de Estado la Comisión de la Liga de las naciones. Asistieron los Sres. Maura, García Prieto, Sánchez de Toca, González Besada, Weyler, Gasset, Fernández Prada, Miranda, González Hontoria y vizconde de Eza.
Basta la lectura de estos nombres para comprender que todo cuanto hagan será inútil.

De Abastecimientos

En el ministerio de Abastecimientos se han recibido muchas quejas de los comerciantes de ultramarinos contra algunos fabricantes de azúcar que se niegan a venderles a precio de tasa.
El subsecretario ha ordenado que en un plazo de veinticuatro horas queden establecidos los precios de tasa, amenazando a los que no cumplan la orden con la incautación de las fábricas.
El Comité del Tráfico Marítimo ha ordenado que sea destino todo el tonelaje posible a dar salida a los productos de las fábricas corchoponeras de San Felú de Guixols y Palamós, para evitar el paro de las fábricas de este producto.
Una Comisión de pescadores de Almería solicitó de Abastecimientos que se les den facilidades para intensificar la pesca y aumentar el tráfico interprovincial.
Una conferencia.
A primera hora de la tarde celebraron una conferencia en los pasillos del Congreso los señores Dato, Cierva y García Prieto, acerca de la cual guardaron absoluta reserva.
Pero el resultado de la sesión demostró claramente que estaban de acuerdo para defender al caciquismo granadino.
Consejo en Palacio.
Bajo la presidencia del rey se ha verificado esta mañana en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros.
El jefe del Gobierno no dió ninguna noticia interesante acerca de esta reunión.
Consejo.
Terminado el Consejo, los ministros se reunieron en Palacio, bajo la presidencia del conde de Romanones.
La reunión fué dedicada, según dijeron, al problema de las subsistencias.
Los ministros de Hacienda y de Abastecimientos dieron cuenta de las medidas que están adoptando, extremando todo rigor contra acaparadores y demás intermediarios, que con sus procedimientos, tienden a mantener la elevación de precios de los artículos de primera necesidad.
El conde de Romanones manifestó que con esto el Gobierno demostrará que llega a los mayores extremos.
Ya veremos lo que hay de cierto en todo esto, pues las subsistencias siguen encareciéndose.
Concesión de un crédito.
El conde de Romanones ha leído el siguiente proyecto:
«Se concede un crédito por la suma de 337.215 pesetas para los gastos de las posesiones españolas del Africa occidental durante el ejercicio de 1919 1920.
Los ingresos se calculan en 3.888.295 pesetas.
Se adapta a aquellas colonias la ley del impuesto de Utilidades.
Se autoriza al ministro de Estado para disponer de los sobrantes no invertidos y que hayan resultado de liquidaciones de ejercicios anteriores para las atenciones de material de Obras públicas, haciendo extensiva igual autorización para los gastos que ocasionen el establecimiento de los puertos necesarios para la ocupación y vigilancia de la Guinea continental, entendiéndose ampliados en la cantidad necesaria, si la consignada no fuese bastante; los respectivos créditos de la Sección de la guardia colonial, así como los necesarios para satisfacer obligaciones urgentes de sanidad y otras.
Se modifican también los derechos arancelarios del cacao y del café.»

HECHO ESCANDALOSO VILLANUEVA INSULTA A LA PRENSA

Un hecho que sería bochornoso en un país de verdadero régimen parlamentario ha sucedido hoy en la Cámara, producido por la grosería, la intemperancia, el espíritu profundamente reaccionario del irritable Villanueva.
Hizo su entrada en el salón de sesiones el famoso diputado Vitorica.
El primer saludo de este distinguido amigo de Maura fué comenzar a profir violentas frases contra la tribuna de la prensa, donde creyó oír que se le había llamado el «hombre de la valla».
El presidente, tan excitado como el Vitorica, y solidarizado con tan despreciable sujeto, se encará con la tribuna de la prensa, a la cual dijo que «impondría desahogada, ya que tan mal correspondía a la hospitalidad que el Congreso la concede.
Nuestro amigo Prieto decía en alta voz que se le pusiera la valla al diputado maurista.
Las palabras denigrantes, desprecivas, humillantes, del Sr. Villanueva tuvieron la virtud de mover a todos los periodistas, que, heridos en su dignidad, salieron como un solo hombre de la tribuna, después de escuchar el «terrible» lenguaje del Sr. Villanueva, que amenazó con aplicar las sanciones penales a quienes hubieran pronunciado las palabras que molestaron al «hombre de la valla».
Ha sido una bofetada despectiva la que ha lanzado la faccinda presidencial sobre quienes, desde la tribuna, ejercitan el derecho de ciudadanía de presenciar las sesiones e informar a la opinión de lo que ocurre en el llamado sarcásticamente «templo de las leyes».
La Cámara de los caciques, que ayer se solidarizaban con el repugnante Lachica, tiene un digno presidente en la persona del Sr. Villanueva, de un liberalismo tan exaltado que considera concesión graciosa el hecho de que asistan a la sesión los representantes de la prensa.
Hemos contemplado el espectáculo curioso de que todos, mauristas, jaimistas, integristas, las derechas como las izquierdas, hayan tenido igual sacudida de dignidad ante el latigazo presidencial, apostrofando con la merecida violencia al soberbio Villanueva, que ha dado pruebas de que su grosería natural corre parejas con su espíritu antibeligerante.
Por nuestra parte, rechazamos la injuria de quien ha demostrado poseer una educación de que se avergonzaría el ruñán más desocado.

PARTIDO SOCIALISTA SECRETARIA

Nuevos ingresos.
Previa petición, han entrado a formar parte del Partido las entidades siguientes: Agrupación obrera socialista, Fuente de Cantos (Badajoz); Agrupación Socialista, Melilla; Agrupación Socialista, Almería; Agrupación Socialista, Gérgal (Almería); Agrupación Socialista, Huerca-Ovea (Almería); «La Social Democracia», Arenas de San Juan (Ciudad Real); Sociedad de agricultores «La Germinación», Ilora (Granada); Asociación de trabajadores, Carachejo (Jaén); Sociedad de Ojitos varios, Bobadilla de Alcáudete (Jaén).
Interesante.
Para facilitar la organización del trabajo, de conformidad con los acuerdos del pasado Congreso del Partido, rogamos muy encarecidamente que para todos los asuntos, tanto relacionados con el Partido como con la minoría socialista parlamentaria, dirijan toda la correspondencia al secretario general, Daniel Anguiano, y al Apartado de Correos número 637.
Conviene atender estas indicaciones, porque así, centralizado el trabajo, el Partido y la minoría socialista podrán actuar con mayor diligencia y eficacia.

En las minas de Comillas

Dos obreros sepultados.
BARRUELO, 13.—Hallándose trabajando en la conservación de un pozo en las minas de Vallejo, propiedad del marqués de Comillas, el obrero Romigio Adán y un ayudante, a consecuencia de un desprendimiento de tierras, quedaron enterrados en la mina.
En tan crítica situación llevan estos compañeros treinta y seis angustiosas horas, sin poder lograr, a pesar de los inauditos esfuerzos que se hacen, librarse del terrible peligro que les amenaza.
Se dice que si la Empresa hubiera tenido en condiciones un pozo auxiliar se hubiera evitado este accidente, que puede costar la vida a estos obreros.—Escaño.

Los estudiantes socialistas de Barcelona

Congreso Internacional.—Plan de enseñanza.
El pasado domingo reunió en pleno la Escolar Socialista de Barcelona para discutir el plan de enseñanza general que la Ponencia nombrada al efecto ha redactado y que ha de hacer público dicha Escolar, y para tratar de la organización del IV Congreso Internacional de estudiantes socialistas.
Después de interesante discusión quedó aprobado el plan de enseñanza en lo referente a la asistencia infantil, preescolar, instrucción primaria y educación ampliada.
Se trató luego del Congreso, nombrándose algunas Ponencias que estudiarán los temas que la Escolar ha de presentar en él.
El próximo domingo volverá a reunirse la Escolar para seguir la discusión del plan de enseñanza y continuar tratando del Congreso.
A últimos de mes saldrá para Zaragoza y Madrid un delegado de la Escolar, para ponerse de acuerdo con los estudiantes socialistas de estas capitales en todo lo que se refiera a la organización del Congreso Internacional.

García Cortés, a la Cárcel

Al cerrar nuestra edición se nos comunicaba telefónicamente la noticia de que nuestro correligionario Mariano García Cortés ha ingresado esta tarde en la Cárcel Modelo.
Estimamos que esto es una nueva arbitrariedad, ya que García Cortés no ha cometido delito alguno para tal determinación de las autoridades.
En el semanario socialista NUESTRA PALABRA se publicó un artículo firmado por nuestro correligionario José Calleja.
Este artículo no fué denunciado en el momento de su publicación, sino posteriormente, al reproducirse en Elche en una hoja de la Juventud Socialista. Allí, en la población levantina, se instruye proceso, según hemos informado oportunamente.
Y ahora, sin más motivo, es detenido y conducido a la Cárcel el director de nuestro querido colega NUESTRA PALABRA.
El atropello es de tal naturaleza, que consideramos que García Cortés no puede estar en la Cárcel ni un momento más.

Un mitin contra el caciquismo

La Comisión de propaganda del Círculo federal del distrito del Centro suplico a sus correligionarios la asistencia puntual al mitin que, para protestar contra el caciquismo de las autoridades de Granada, Sevilla y Cádiz, celebrará hoy, a las nueve y media de la noche, en el Círculo federal, zona Sur (Oso, 21).
Tomarán parte en él el conocido propagandista doctor Cárceles; por la Juventud federal: Manuel María González, Ernesto Solís, Francisco Cantos y Eladio Freire (presidente, ex presidente, vicepresidente y secretario general, respectivamente), y por la Comisión de propaganda, su presidente, Fernando Gil.

HIDROFOBIA CLERICAL

CUEVAS DE SAN MARCOS, 12.—El cura párroco que padecemos en esta localidad está que brama ante el constante desarrollo de la Asociación obrera socialista.
Su soberbia no tiene límites, como lo demuestra el hecho de haber celebrado no hace muchos días un mitin de propaganda sindical católica en la misma iglesia, en el cual se recomendó a los obreros ingresar en un borrego aquí establecido para contrarrestar el influjo de la Sociedad obrera socialista, prometiéndoles, si así lo hacían, ganar el reino de los cielos y no sé cuántas cosas más, todas ellas, claro está, de la corte celestial.
Como detalle curioso haremos constar que para la celebración del mitin se tapó la cruz a los santos y se sacó el santísimo, manifestando el cura que aquello debía ser Iglesia por algunos momentos, pudiendo los asistentes aplaudir y adoptar la postura que tuviesen por conveniente. Seguidamente hizo la presentación de los oradores, que eran tres, uno de ellos cura, los cuales despatrocaron de lo lindo contra los malditos socialistas.
El mitin terminó en medio de una pitia fenomenal, que convirtió el templo en una plaza de toros.
Tal fué la irritación del párroco, que se halla enfermo del berrinche.
Como corolario del fracaso clerical, diariamente se dan de alta en la Agrupación numerosos compañeros.
Tome tila el tnsurado, y se le calmarán los nervios, pues no está bien en un ministro del señor tanta soberbia, y deje en paz, pues si no sufrirá mucho, a los endiabladitos irreverentes socialistas.—Francisco Campos y Francisco Pérez.

Nueva Federación local

MONTIJO, 11.—Reunidas todas las Sociedades obreras domiciliadas en esta Casa del Pueblo, han acordado constituir la Federación local, habiéndose nombrado el siguiente Comité:
Presidente, Sebastián Gabardino; vicepresidente, Santiago López; secretario, Francisco Zambrano; tesorero, Toribio Gutiérrez; contador, Manuel Barros; vocales: Bartolomé Calle, Bartolomé Menayo y José María Bravo.
Al constituirse esta Federación envía un cariñoso y fraternal saludo a todos los obreros organizados y expresa al Grupo alemán «Espanaco» su más profundo y sentido pésame por la pérdida de Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo. También protestamos contra los encantantes de la muerte de tan queridos camaradas.—El secretario, Francisco Zambrano.

MOVIMIENTO SOCIAL CAMBIOS DE DOMICILIO

ALHAMA DE GRANADA.—La Sociedad de agricultores y oficios varios, «La Fraternidad», se ha instalado en la calle de Puente Alaraz.—Ruñón Casillas del Gallego.—debiendo dirigirse la correspondencia al camarada Miguel Ruiz.

IRUN. Ha quedado reorganizada la Sociedad de fabricantes de téforos.

Estos camaradas, que recientemente obtuvieron un brillante triunfo en las reclamaciones que presentaron a los patronos, desean entablar relaciones con las Sociedades de trabajadores del mismo oficio que existen en España.
La correspondencia puede dirigirse a la Secretaría de Fabricantes de téforos, en Irún.
OVIEDO.—Con el título de «La Municipal» constituyeron una Sociedad los empleados del Ayuntamiento de esta capital, nombrando presidente a nuestro correligionario Mr. das Suárez Pardo.
Los inscritos se aproximan a 200, perteneciendo a todos los servicios.
Enhorabuena, y que cunda el ejemplo.
CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.
En el salón grande: A las seis de la tarde, Embaldosadores.
En el salón pequeño: A las seis y media, Pintores decoradores; a las nueve y media, Tapiceros.



COMITES Y DIRECTIVAS

MIRANDA DE EBRO.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, siendo elegidos presidente Claudio Martínez y secretario Demetrio Sáez.
También la Sociedad de Oficios varios ha nombrado su Directiva para el año actual, siendo secretario el compañero Ricardo Barrio.
La correspondencia, a la calle de San Juan, 6, Centro obrero.
BILBAO.—Renovado el Comité de la Agrupación Socialista han resultado elegidos presidente Juan de los Ríos y secretario Valentín Hernández y, del exterior, Vicente Romero.
La correspondencia, a nombre del secretario del exterior, calle de Barreñale, 43.
LINARES.—La Agrupación Socialista ha nombrado presidente al compañero Pedro González Jiménez y secretario a Asensio Robles Navarro.
LA LINEA.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, siendo elegidos presidente Francisco López y secretario Manuel Alonso Gordillo.
La correspondencia, a nombre del secretario, calle de San Luis, núm. 5.
GRANUELA.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha renovado su Comité, siendo nombrados presidente el compañero Saturno Benavente y secretario Jacinto García.
La correspondencia, a nombre del secretario y a la calle de Antonio Camacho.
VIZIEV, MATAGA.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia debe dirigirse al secretario, Juan Rodríguez Martín, Centro obrero.
AZUAGA.—La Agrupación Socialista ha elegido nueva Junta directiva, de la cual forman parte Román Cuenca, como presidente, y Fernando Ramírez, como secretario.
BADAJOZ.—La Sociedad de Oficios varios «La Unión» ha renovado su Junta directiva.
Para el cargo de presidente fue elegido Rodrigo Almadá, y para el de secretario, Antonio Alor.
VALENCIA.—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista de esta capital, resultaron elegidos Francisco Sánchez y Vicente Lacambra Sereno, para los cargos de presidente y secretario, respectivamente.
JATIVA.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, habiendo sido elegidos los compañeros Bernardo Alarcón y Enrique Gil Flores para los cargos de presidente y secretario, respectivamente.
La correspondencia se remitirá a este último, a su domicilio, San Roque, 34, Arrabal.
FUENTE LA HIGUERA.—En la renovación del Comité, últimamente verificada, se designó para ocupar los cargos de presidente y secretario de la Agrupación Socialista a los compañeros José María Angel Sanz y Bautista Fayos Jiménez.
ALICANTE.—En junta general recientemente celebrada se verificó la elección del nuevo Comité de la Agrupación Socialista.
El compañero Rafael Millán fue nombrado para el cargo de presidente, y Esteban Rengena, para el de secretario, ambos en

TABERNES DE VALDIGNA.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha elegido nuevo Comité.
Para los cargos de presidente y secretario fueron nombrados los compañeros Francisco Colom Mompeló y Eduardo Pérez Palomares.
La correspondencia, a nombre de este último, en el local social, Bixquert, 13.
AZUAGA.—Ha quedado nombrado el nuevo Comité de esta Juventud Socialista.
Los cargos de presidente y secretario han sido ocupados por los camaradas Angel Moruno y Antonio Carvajal, respectivamente.
VALENCIA.—La Juventud Socialista ha procedido a la elección de nuevo Comité.
Forman parte del mismo Isidro Escandell, como presidente, y Francisco Parreño, como secretario.
FUENTE LA HIGUERA.—Ha quedado elegido nuevo Comité de la Juventud Socialista, habiendo sido nombrado Joaquín Benavent Tudela para el cargo de presidente, y Juan Grau Pastor, para secretario.
IRUN.—En junta general celebrada por la Agrupación Socialista de esta se verificó la elección de nuevo Comité, quedando cubiertos los cargos de presidente y secretario por los compañeros Ignacio Urribe y Isaac Martínez, respectivamente.
VEGUA.—En junta general celebrada por la Agrupación Socialista de esta se eligió el Comité directivo, resultando los cargos de presidente en Antonio Morales, y el de secretario en Antonio González.
Los que, en nombre de esta Agrupación,

tienen el gusto de saludar a todas las organizaciones socialistas.
La correspondencia, al secretario, Casa del Pueblo.
LOS NAVALMORALES (Toledo).—La Sociedad Obrera «El Porvenir» ha renovado su Junta directiva.
La correspondencia dirigirse al secretario Arturo Arteaga, Centro Obrero.
PUERTO DE SANTA MARIA.—Renovado el Comité de la Agrupación Socialista ha sido elegido presidente Alfonso Fernández y secretario Juan Cleman.
JAEN.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha renovado su Comité.
La correspondencia debe dirigirse al secretario, Rafael Ebrero, Centro Obrero.
LOS SANTOS.—Ha elegido nuevo Comité la Agrupación Socialista de esta.
Secretario de ella ha sido elegido Balbino Guillén, a quien debe dirigirse la correspondencia.
SALAMANCA.—Se renovó el Comité de la Agrupación Socialista de esta.
Dirigirse la correspondencia a nombre de Francisco Bravo, secretario, Centro Obrero.
MAIARO.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.
La correspondencia envíese a nombre del secretario, Juan Morante, Santa Marta, 11.
ELIANO DEL BEAL.—Renovada la Junta directiva de la Sociedad «Nueva España», ha sido elegido presidente Carlos Lizaso, y secretario, Francisco Navarro.
ALFACAK.—La Agrupación Socialista ha nombrado presidente a José Caballero Gómez, y secretario a Francisco Sánchez García, para el cargo de secretario.

La correspondencia, a nombre del secretario.
REUS.—La Agrupación Socialista de esta renovó su Comité.
La correspondencia debe enviarse a nombre del secretario, Salvador Tonell, Centro obrero.
MADRID.—En junta general celebrada por la Sociedad de obreros marmolistas fue elegida nueva Junta directiva, resultando nombrados el compañero Domingo Zapata para el cargo de presidente, y el camarada Guillermo Lage para el de secretario.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La estrella de Sevilla.
ESPAÑOL.—A las diez, Manos blancas (estreno).
TEATRO DEL ORTÑO.—A las diez y cuarto, El oscuro dominio.
INFANTA ISABEL.—A las diez y cuarto, De pesca y Colonia veraniega. A las diez y cuarto, El día del juicio y Un drama de Calderón.
GERVANDES.—A las diez y cuarto, El hombre que está en todas partes. A las diez y cuarto Lord Lister, ledrón de levita (Raffes) (estreno).
RELOJ.—A las diez y cuarto, La cara de Dios. A las diez y media, Trinitaria.
DOMINGO.—A las diez y cuarto, Los zanganos. A las diez y cuarto, El pintor flamenco.
NOVEDAD.—A las diez y cuarto, Los hombres de bien. A las diez y cuarto, La nueva y cuarta. La trépana. A las diez y cuarto, El rey de la banca. A las diez y tres cuartos, El cofre nacional.
A las diez y tres cuartos, El cofre nacional.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.
Pequeñas verdades.
Mora.—La indiferencia en materia política.
Domínguez.—El Primer de Mayo a través de los tiempos.
A 10 céntimos.
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
Torralba Beci.—La civilización y la guerra.
Mela.—La guerra y la patria.
Moral católica y moral socialista.
Leyes de Reunión y de Asociación.
J. Casco.—La cuestión agraria.
Comayosa.—La organización obrera en Cataluña.
A 15 céntimos.
Programa y organización del Partido Socialista.
Domínguez.—Historia socialista en España.
Liglesias.—Las Sociedades de resistencia.
H. Jaén.—Roberto Owen.
L. Alas.—Proudhon.
Bauilla.—Saint-Simon.
Basterra.—Luis Blanc.
Doctor Querol.—Aspecto social de la lucha con la tuberculosis.
E. de Amicis.—Cuarenta.
Varios.—La propiedad.
J. López y López.—Los ferrocarriles de España.
A 20 céntimos.
Cataluña.—El materialismo económico.
Th. Dhan.—La revolución rusa.
Alamirón.—Lecturas para obreros.
Mela.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Sociedad del Comité de huelgas.
Baeza.—La huelga de agosto.
Basterra.—El problema militar en España.
Sánchez Gait.—Reminiscencias.
A 25 céntimos.
Cataluña.—Estado acerca del Socialismo científico.
F. Carriera.—Celebración de actos civiles.
Lluria (E.).—La paz futura y la internacional.

A 25 céntimos.
Saborní.—Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra.
Jaime Vera.—La verdad social y la acción.
Torralba Beci.—Las mujeres en la revolución rusa.
Alberca.—Estudios políticos.
Massut (Ch.).—Carlos Marx (su vida y sus obras).
Echegaray (I.).—La Liga de naciones y el problema vasco.
A 30 céntimos.
Euzkagus.—El Socialismo y los intelectuales.
F. Amis.—Carlos Marx.
Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños.
F. Nájera y F. Galdá.—Anuario obrero (1916).
Sánchez Gait.—Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros.
Mora y Jaen.—Manifiesto comunista.
A 40 céntimos.
Lluria (E.).—Programa obrero.
Tolstói.—Resurrección.
La guerra y la paz.
Hollings.—El año 8000.
Lluria (E.).—Colección de artículos.
A 50 céntimos.
Aguiar.—Breves estudios biográficos.
Mela.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
Lluria (E.).—Manual de prácticas socialistas.
Lluria (E.).—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Torralba Beci.—Hoy y mañana en un acto.
J. Domínguez.—Las rebeliones (comedia dramática en un acto).
Doctor José Añcha.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).
La Internacional (himen, letra y música).
La Manifiesto de la paz (joven).
La Manifiesto (idem).
Canto del Primero de Mayo (idem).
Ley Electoral (idem).

A 60 céntimos.
Victor Segal.—Páginas escogidas.
P. y Margall.—Las clases jornaleras.
Voltaire.—Miscelánea filosófica.
Proudhon.—La propiedad.
F. Laurent.—Crítica del cristianismo.
Benot.—Temas varios.
Reclus.—El hombre y la tierra.
E. Bohan y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales.
Zola.—Crítica social.
Michelet.—De los jesuitas.
Flannery.—La vida y el pensamiento de Diderot.
Lumennas.—Palabras de un greyenista.
Kropotkin.—Palabras de un rebelde.
J. J. Rousseau.—El contrato social.
Spencer.—Creación y evolución.
Jaen.—El Socialismo.
Basterra.—El utilitarismo.
Volney.—Las ruinas de Palmira (dos tomos).
Durand.—El hombre y su origen.
Tolstói.—La gran tragedia.
Zelazky.—La familia.
Pompey.—Filosofemas.
A 70 céntimos.
Teatro de Vida y Esperanza (que contiene «La leona», «Los pajaritos», «El día de mañana» y «El atentado»).
Francisco Ferrer.—La escuela moderna.
Aranda Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y municipal.
Lluria (E.).—Leyes y reglamentos de los sindicatos.
Palomares.—El día de mañana.
A 80 céntimos.
Teatro de Vida y Esperanza (que contiene «La leona», «Los pajaritos», «El día de mañana» y «El atentado»).
Francisco Ferrer.—La escuela moderna.
Aranda Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y municipal.
Lluria (E.).—Leyes y reglamentos de los sindicatos.
Palomares.—El día de mañana.

A 90 céntimos.
Historia del Socialismo español.
Mora.—Revolución y contrarrevolución.
Mela.—Alma rebelde.
E. Torralba Beci.—Verdad en la tierra (auto que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos y «Justicia», drama en un acto).
La huelga de agosto en el Parlamento.
A 1.00 céntimos.
Teatro de Vida y Esperanza (que contiene «La leona», «Los pajaritos», «El día de mañana» y «El atentado»).
Francisco Ferrer.—La escuela moderna.
Aranda Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y municipal.
Lluria (E.).—Leyes y reglamentos de los sindicatos.
Palomares.—El día de mañana.

A 1.20 céntimos.
Historia del Socialismo español.
Mora.—Revolución y contrarrevolución.
Mela.—Alma rebelde.
E. Torralba Beci.—Verdad en la tierra (auto que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos y «Justicia», drama en un acto).
La huelga de agosto en el Parlamento.
A 1.50 céntimos.
Historia del Socialismo español.
Mora.—Revolución y contrarrevolución.
Mela.—Alma rebelde.
E. Torralba Beci.—Verdad en la tierra (auto que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos y «Justicia», drama en un acto).
La huelga de agosto en el Parlamento.

LOECHIES "LA MARGARITA" PURGANTE
AGUA MINERAL NATURAL
Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural.
Indigestión cerebral, hielis, herpes, escrófulas, varicos, orisipelas, etc.
BOELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS EN EL REPUBLICANO CENTRAL. Jardines, 15, MADRID

MADRES!
PURGANTE YER
Gradad en vuestra imaginación qué todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el PURGANTE YER.
No olvidar nunca que el PURGANTE YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.
Sólo cuesta TREINTA céntimos. De venta en todas las farmacias y droguerías.

EL CALDERERO MODERNO
Tratado completo de calderería general, por H. Rodríguez Dato, precio, 7,50 pes.
FRENO DE VACIO AUTOMATICO
Tratado completo; precio, 3 pesetas.
Pótidose en todas las librerías y a su edit. F. CARRERERO.—BILBAO.

BORDADORA
La compañera Paca Vega, de Madrid, ofrece para la confección y bordado de prendas para colectividades socialistas, a precios sumamente módicos.
VISTA 34.—BUENA
"La Verdad Social y la Acción"
Las hermosas conferencias que, con este fin, dedica a la ESCUELA NÚM. 1 nuestro inolvidable maestro JAIME VERA se hallan a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA, en el número 19 de la calle de la Cruz, a 25 céntimos ejemplar.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar
Exactitud en el peso. Calidad excelente.
Buenos precios. ARGANZUELA, 1. tel. 1.039.
VALENCIA, 5. tel. 1.039.
MARTÍN, 2. tel. 1.039.
CAMPAS, 1. tel. 1.039.
JUAN PANORAMA, 9.
Pío, Gran calle en la Casa del Pío, PIAMONTE, 2.
A las doce.—Oceño con queso, 1,60.
A las seis.—Estofado de vaca, 1,70.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar
Ultramarinos finos, batidos de cocina, torra, etc.
Almacén de despacho central y administración.
SAN FRANCISCO, 9.—Sociedades: URBANIA, 35. ALAMEDA DE SAN MARCOS, 12.
CORTES, esquina a la calle de la Cañera.
Mercaderías: SAN FRANCISCO, 11, y CORTES, esquina a la calle de la Cañera.
Pasadiferías: Higueruelas, intervenidas por el Ayuntamiento.—Despachos: SAN FRANCISCO, 9.
FRANCAVILLA, 19. Se recibe pescado fresco diariamente con la opción al en esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos.

Comac "Faro"
FERRANDEZ ROJO, OBRERO